

Intervención del Presidente de la República en 10º Encuentro del Adulto Mayor
SANTIAGO, 1 de Octubre de 2004

Amigos y amigas que han llegado hasta esta 10ª reunión que acostumbramos tener acá año a año:

Bienvenidos a este encuentro Para vivir la vida, toda la vida. Aquí, tras este lema creo que nos encuentra un momento de alegría, que es de replantear el tema de cómo entendemos el adulto mayor.

Porque, es cierto, 11 de cada 100 chilenos hoy son adultos mayores. Es cierto, en 25 años más tres millones de chilenos serán adultos mayores, pero tal vez lo más importante es cómo organizamos a Chile para que ese capital que es el adulto mayor se use a plenitud. Es cierto, aquí el 70% de los adultos mayores son personas autovalentes, son personas autónomas, participan activamente, toman sus propias decisiones. A medida que vamos alargando la vida, porque en eso consiste una sociedad que progresa, debemos saber qué hacer para tener la nueva vida que comienza cuando se es adulto mayor. Y eso es lo que todos ustedes hacen cada día, que vienen aquí desde distintos lugares y donde hacemos este encuentro para plantearnos el desafío que tenemos como país, cómo logramos culturalmente que el adulto mayor sea cada vez más considerado un activo de la sociedad, un capital de Chile, cómo somos capaces de aprovechar a cada uno de ustedes en lo que ustedes hacen, en lo que ustedes sirven, cómo somos capaces de ayudar a cada uno de ustedes a que los sueños se concreten, en que las esperanzas que ahora tenemos, porque ahora tenemos más tiempo que antes, las podamos realizar.

En este encuentro se entregan premios a aquellos adultos mayores, a los medios de comunicación que destacan positivamente esta etapa, que trabajan para un cambio cultural que tiene que haber en Chile, del adulto mayor con la imagen del abuelito que está en la casa, al adulto mayor que además de abuelito es activo en las tareas cotidianas de la comunidad, de participación, de la junta de vecinos, de los clubes de adulto mayor, en cada una de las tareas que ustedes realizan.

Vamos a lograr que la expectativa de vida siga aumentando, pero también vamos a lograr que cada uno de ustedes cumpla a plenitud la cabalidad a la cual están llamados.

Para que la expectativa siga aumentando, tenemos que ser capaces de tener mejores programas de salud. Por eso el Servicio del Adulto Mayor firmó con el Instituto de Migraciones y Servicios Sociales de España todo un convenio para formar más y mejores geriatras. Por eso contamos con programas especiales de salud para la tercera edad, en donde le garantizamos acceso preferente al adulto mayor. Por eso fuimos capaces de que un millón de personas adultas mayores se vacunaran este año contra la influenza, evitando enfermedades y por eso año a año hemos aumentado las salas ERA en cada consultorio, para tener salas especiales que traten las enfermedades respiratorias de los adultos, y eso es fundamental cuando pasan los meses de invierno.

La reforma de salud está pensada para cubrir de mejor manera las necesidades de los adultos mayores y por eso el año próximo, con el AUGE, vamos a estar en condiciones de enfrentar mejor y tratar las cataratas, las enfermedades provenientes de diabetes, las endoprótesis y problemas en la cadera. Y por eso estamos buscando garantizar, respecto de cada una de las patologías que están en el Auge, dos cosas: que la atención tendrá

lugar en un plazo determinado y que si no hay recursos financieros, la paga el Estado. Eso tiene que ser un esfuerzo importante y significativo para que podamos seguir avanzando, ya que el 92% de los adultos mayores están en Fonasa.

Hemos planteado la necesidad de atención gratuita en consultorios y hospitales públicos, cobertura financiera total en caso de enfermedades catastróficas, independientemente del nivel de ingresos. No queremos que los adultos mayores, que su entorno familiar, cuando llega una enfermedad catastrófica, tengan que iniciar esa muestra de solidaridad entre chilenos, pero que habla de una sociedad que se organiza mal, que es empezar a hacer bingos y todo tipo de rifas, porque tenemos que ir en apoyo de quien tiene una enfermedad catastrófica.

Si Chile crece, se desarrolla, tenemos que una parte de ese crecimiento, una parte de ese desarrollo destinarlo a cubrir enfermedades catastróficas, de manera que el temor a la enfermedad entre los adultos mayores no exista, porque el temor a la enfermedad, cuando llega, por desgracia, está cubierto por un país que se organizó bien y que da apoyo en este ámbito.

Por eso queremos que abordar también otro tema. Acá veo instituciones de Iglesia, acá veo instituciones que colaboran, como la Cruz Roja, y quisiera decir que tenemos 10 mil adultos mayores que viven en hogares y casas de reposo en el país. Tenemos que focalizar esfuerzos y por eso me parece tan importante la decisión del Servicio Nacional del Adulto Mayor de hacer un catastro nacional de los hogares y casas de reposo, para que las familias cuenten con información sobre cada uno de estos establecimientos y sepan cuál es el tipo de atención que se da. Por eso se está trabajando con ellos y se les da una mejor atención.

El año pasado también planteé el tema de las pensiones y precisamente porque hay un aumento en el número de años que se vive, es que tomamos la medida de que después de los 75 años, aumentamos en un 10% las pensiones mínimas y en un 18% las pensiones asistenciales, por lo cual hemos beneficiado a 400 mil adultos mayores.

¿Por qué lo hicimos para mayores de 75 años? Porque entre los 65 y los 75 el número de atenciones médicas es menor, aumentan después de los 75. Además, entre los 65 y los 75 todavía a lo mejor podemos mantener algunos pololitos. Por eso debemos ser capaces de generar, por así decir, dos tipos de pensiones: la de los 65 a 75, y reconocer que después de los 75 tienen que haber pensiones que son mayores a las anteriores.

Ahora tenemos que abordar el mejoramiento de las pensiones nuevamente y esperamos hacer un planteamiento a comienzos del año próximo, dentro del presupuesto que estamos enviando al Parlamento. Junto con eso, hemos aumentado en 18 mil las pensiones asistenciales, prácticamente para que no haya listas de espera y, al mismo tiempo, logramos la eliminación del descuento del 2 al 4% de los jubilados, que benefició a 130 mil pensionados.

Tenemos una deuda en materia de pensiones, hemos avanzado, pero estoy consciente que nos queda todavía un largo camino. Ha habido años duros, pero quiero decir que en este gobierno las pensiones aumentan y no como otros que hacen mucha propaganda, pero cuando fueron gobierno le bajaron las pensiones en un 10.6% a todos los jubilados de Chile.

Por cierto, hemos hecho esfuerzos en otro ámbito, como todo lo que tiene que ver con un gran esfuerzo con Sernatur y el programa vacaciones tercera edad. Quisiera señalar que estamos aumentando ese programa vacaciones en el presupuesto del año próximo y estamos también introduciendo un elemento diferente, distinto, de manera que un número mayor de personas puedan acceder a este programa, haciendo viajes un poquito más baratos y con mayores facilidades, para aquellos que no están en condiciones de acceder a él, como es hoy día. De manera que el año próximo, más vacaciones para el adulto mayor.

Todo esto es una parte de la historia. La más bonita, la más hermosa, es la que hacen ustedes, cada día en los distintos programas de participación que tienen. El capital, la riqueza, es que 254 mil personas están organizadas en 7.668 agrupaciones de adulto mayor. Es decir, aquí se ha potenciado la capacidad de organización y participación de ustedes. Y lo que hace el Servicio del Adulto Mayor es administrar un gran fondo del adulto mayor para dar financiamiento a más de 1.100 proyectos, de esas 7 mil agrupaciones que hay.

Lo que ustedes están haciendo en cada una de esas agrupaciones es lo que nos permite avanzar con mayor rapidez, apoyarlas en lo que ustedes deciden que quieren hacer, en los programas que ustedes quieren realizar, en sus distintas organizaciones, donde con tanto orgullo levantan sus carteles para que sepamos de dónde vienen aquí veo distintos sectores y cada uno de ellos es una expresión de Chile. Bien por ustedes, bien por el lugar de donde vienen, bien por el aporte cotidiano que hacen. Aquí, ustedes son parte de la riqueza de este país.

Por eso quisiera señalar que el apoyo que damos a través del Fondo Nacional del Adulto Mayor es lo que permite potenciar el trabajo de cada uno de ustedes y para el año próximo esperamos tener aportes un poco mayores en el fondo, de manera que haya más proyectos que puedan ser financiados, más sueños a realizar, más esperanzas a concretar.

Quisiera también dar las gracias por lo que hacen, hombres y mujeres, pero sí he de ser franco, son más mujeres que hombres. Participan en el voluntariado de la Cruz Roja, del Hogar de Cristo, de la Fundación Las Rosas, del Ejército de Salvación, de tantas entidades de voluntariado en la cuales ustedes ponen su granito de arena.

El 80% de las directivas de las juntas de vecinos son adultos mayores. Ahí están ustedes entregando a su comunidad su experiencia, su tiempo, sus ganas. Entonces uno dice "este país tiene un buen futuro, porque tenemos adultos mayores que están preocupados del futuro, de lo que van a dejar". En cada una de esas juntas de vecinos lo que ustedes están haciendo es entregar espacio para que otros puedan hacer las cosas, el anhelo de participar, cómo mejoramos todas aquellas cuestiones del bien común que están referidas al barrio, al entorno, a la comuna.

Por cierto que son importantes todas aquellas actividades que tienen que ver con el ámbito de la actividad física, apoyadas en municipios y por el Instituto Nacional de Deportes. Las tareas del deporte y del adulto mayor van unidas de la mano. Si queremos prevenir en materia de salud y no llegar ni al consultorio ni al hospital, cada una de estas tareas, que los he visto en cada uno de los lugares donde voy, con sus buzos

multicolores, trabajando día por medio, a veces cada día, que en definitiva es una demostración de que ustedes están viviendo toda la vida, han ganado un espacio en nuestra sociedad.

Queremos un país integrado, donde nadie esté excluido y mucho menos aquellos que tienen hoy día más experiencia y más tiempo. Cómo no aprovecharlo. Queremos un país donde los chilenos de todas las edades puedan ejercer su derecho a vivir una vida plena. Pero con cuánta razón, vivir una vida plena aquellos que ya sirvieron a Chile, como ustedes. Queremos la felicidad de chilenos y chilenas, y para ejercer el derecho a la felicidad no hay edad, para ejercer el derecho a la felicidad, cada momento de la vida hay que vivirlo a plenitud.

Por eso celebramos este día, que ahora lo tenemos como una efeméride en el calendario escolar, de modo que los jóvenes, desde su infancia, sepan que el adulto mayor es parte esencial de la riqueza de Chile. Por eso nos reunimos, por eso celebramos nuestros avances, por eso intercambiamos nuestros sueños, por eso queremos vivir la vida, toda la vida, como ustedes lo hacen.

Felicidades y sigamos trabajando juntos. Muchas gracias.